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不妨畅想一下，在不久的将来，
你会如何运动呢？

你可能会穿上一双根据你足型
和喜好定制的足球鞋，通过手机预
约最近的球场，跟朋友痛快淋漓地
踢场球；你或许将踏上一大块LED
屏做成的篮球场，打球时地板上变
幻炫酷图案，还能收集数据方便你
分析自己的跑位；当你带孩子去游
泳时，不用时刻担心孩子，因为防溺
系统会在察觉到异常时立即发出警
报……

这些想象并不遥远，刚在厦门
结束的2023中国国际体育用品博
览会（以下简称“体博会”）上，许多
新产品运用数字化新技术，已将或
即将把上述情景变成现实。

此次体博会上，福驰体育推出
了最新款的时尚前沿、贴近新生代
人群审美的足球运动装备，而他们
重点关注的还是青少年足球鞋。

其执行董事李俊煌介绍，“福驰
运动科学实验室”数十年来一直专
注于收集和研究中国青少年足型大
数据，并运用数字技术提升产品品
质，力图打造最专业的青少年足球
品牌。他说：“踢球的孩子越来越
多，球鞋合不合脚，直接影响到孩子
们的足底健康和生长发育。”

而在体博会期间举行的“青少
年足底健康技术研究”研讨会上，全
国体育用品标准化技术管理委员会
秘书长张小晶也呼吁行业各方深挖
青少年足底技术难点，推动新技术、
新材料在青少年相关产品中的推广
与应用。

李俊煌表示，对孩子们来说，最
理想的当然是按照自己足型定制球
鞋。事实上福驰的运动科学实验室
早就可以根据用户足型数据和喜
好，实现球鞋的私人定制，只是由于
价格问题，愿意为此买单的消费者
还是少数。

“不过，随着数字技术的发展和
大数据的积累，未来一定可以把成
本降下来。实现每个孩子都有定制
球鞋，不会太遥远。”他说。

运动的未来已来。
早在 2014 年，耐克就携手篮

球明星科比在上海江湾体育场打
造了全球首块数字互动LED球场，
整个地面由LED屏拼接而成，可变
幻炫酷图案，并配备精密的运动追
踪系统，通过传感器和数据反馈来
帮助训练球员的动作、速度、方向
等。球场未来感和科技感强烈，但
造价高昂。

在体博会期间举行的2023中
国体育场馆设施论坛上，中职篮
CBA的运动地板供应商、上海美凯
地板董事长黄瑞更向记者介绍，德
国ASB品牌推出的两种LED屏地
板已经获得国际篮联的许可，可用
于国家队及俱乐部赛事，国际篮联
官网5月25日刚刚宣布了这一消
息。“NBA（美职篮）也在考虑在地
板上增加一些数字辅助判罚系
统。”

黄瑞更表示，无论从赛事转播
还是球场运营的角度，传统地板制
造的数字化一定是方向。目前国内

运动地材企业对上述数字技术的应
用还持观望态度，主要是不确定市
场的实际需求。“但无论是传感器，
还是LED屏，中国的产业链都很完
整，无非是把它们组合起来，真要做
的话，会很快。”

去年暑假，一段孩子在游泳馆
溺水的视频让诸多家长痛心并心有
余悸。

针对家长的普遍担忧，杭州巨岩
欣成科技有限公司推出了“安全眼人
工智能防溺水系统”，其CEO谢欣介
绍，凭借专门针对泳池环境的AI核
心算法技术，“该系统对泳客状况实
现精准跟踪、检测和识别，并对危险
事件进行智能分析与自动报警”。

这一创新技术不久前刚入选了
工业和信息化部与国家体育总局联
合公布的《2022年度智能体育典型
案例名单》。目前，该系统已经成功
安装于浙江省黄龙体育中心游泳
馆、上海大学生体育中心游泳馆等
场馆。

从制造到“智”造，本届体博会
上，科技赋能体育趋势更加明显，众多
参展产品呈现出“个性化”“智能化”

“数字化”的显著特征。东道主厦门展
团还专门设置了科技产品互动体验
区，推出AI＋VR智能网球系统、航空
模拟器、VR高尔夫等“黑科技”。

“数字化在迅速渗透和改变着
我们的生活，也许未来，体博会都在

‘元宇宙’中举行了。”中国体育用品
业联合会副主席兼秘书长罗杰说。

新华社记者 李丽 康淼 林德韧

很快，你将这样运动

5月26日，观众查看一处篮球用品展位上的展品。当日，2023年（第40
届）中国国际体育用品博览会在厦门开幕。 新华社记者 颜之宏 摄

5月26日，观众查看一处跑道
地面材料展位上的展品。

新华社记者 颜之宏 摄

5月26日，观众体验智慧体育设
施。 新华社记者 颜之宏 摄

新华社北京6月1日电
（记者 侠克）角膜病是我国第
二大致盲性眼病，而角膜移
植手术是大多数角膜病致盲
患者重见光明的唯一方法。
记者1日从国家儿童医学中
心、北京儿童医院获悉，为了
缓解角膜紧缺的现状，帮助
更多在黑暗中等待的孩子重
获光明，全国首个儿童眼组
织库正式建立。

据介绍，目前我国等待
角膜移植的患者有200多万
人，但因供体角膜缺乏，每年
角 膜 移 植 手 术 仅 有 不 到
8000例。

北京儿童医院眼科主任
李莉说，我国角膜致盲的儿
童占眼盲患儿的10．26％，
供体紧缺的情况在儿童角膜
移植领域尤为明显，很多角
膜病患儿不得已错过了最佳
的视觉重建期。

“这座造福角膜病患儿的
眼组织库将承担捐献者角膜
的接收、采集、保存、分配等工
作。受捐的角膜将全部用于
儿童。”李莉表示，建立儿童眼
组织库还具有特殊的科研意
义，可以为我国的儿童眼角膜
研究提供支持，丰富我国儿童
眼组织的相关数据。

新华社北京6月1日电
（记者 戴小河）国家邮政局监
测数据显示，截至5月31日，
今年我国快递业务量已达
500 亿件，比 2019 年达到
500 亿件提前了 155 天，比
2022年提前了27天。

国家邮政局表示，从39
天破 100 亿件，到 5个月破
500亿件，快递业务量月均

“百亿级”增长的背后，是中
国经济活力的缩影与写照。
今年以来，受扩大内需战略
等利好政策的影响，邮政快
递业在打通产销通道、贯通
供需两端、连通线上线下、畅
通内外循环等方面较好地发
挥了保通保畅作用，逐步成
为拉动国民经济增长、服务
国家战略部署、保障经济社
会稳定运行和满足人民美好
生活向往的重要力量。

蓬勃发展的邮政快递业

不仅激发了消费市场的繁荣
活力，也激发了产业融合的
新动能，为其他产业发展和
供需良性循环带来利好。在
河北沧州，邮政管理部门指
导快递企业把寄递服务融入
到产业链和供应链的前端，
积极打造入厂物流、仓配一
体化等模式，服务工艺玻璃
制品的生产销售，年发货量
超3000万件，助力工艺玻璃
产品畅销国内并远销海外50
多个国家和地区，支撑年产
值达8亿元。

当前，邮政快递业正在全
力备战“618”年中业务旺季。
主要品牌寄递企业大力提升
数字化运营水平，优化中转和
派送流程，积极调配人力、车
辆及航空运力等资源，加快运
用全自动分拣、无人仓、无人
车、无人机等设备和技术，以
提升整体生产服务保障能力。

新华社北京6月1日电
（记者 魏弘毅 张辛欣）记者6
月1日从工信部获悉，《区块
链和分布式记账技术 参考架
构》国家标准正式发布，这是
我国首个获批发布的区块链
技术领域国家标准。

据介绍，该标准是指导
我国区块链技术应用和产业
发展的基础性、通用性标准，
规范了区块链系统的功能架
构、核心要素等，为产业界统
一对区块链概念的认识、建
设完善区块链系统、选择使

用区块链服务提供参考指
引，目前已在上百家区块链
企业中得到应用。

工信部相关负责人表
示，该标准进一步加快了我
国区块链标准化进程，为区
块链产业高质量发展奠定
了基础。下一步，工信部将
加大区块链和分布式记账
技术领域国家标准研制力
度，在全国范围内开展标准
宣贯行动，强化标准应用深
度，不断提升区块链产业服
务水平。

全国首个儿童眼组织库建立

今年全国快递业务量已达500亿件

首个区块链技术领域国家标准
正式发布

图片新闻

5月31日，小象龙龙在西双版纳亚洲象救护与繁育中心的
森林中与“象爸爸”王波互动。

在云南省西双版纳亚洲象救护与繁育中心，被救护的小象
羊妞（8岁）、龙龙（2岁）在“象爸爸”带领下到野外玩耍，两个象
宝宝在嬉戏中萌态百出，尽显顽皮的天性 。

新华社发（李云生 摄）

新华社酒泉6月1日电（李国利
奉青玲）神舟十五号搜救回收任务6
月1日凌晨按照全系统、全状态、全
流程，组织航天员搜救1：1全系统
综合演练。这是任务最后一次全系
统综合演练，进一步检验了着陆场
系统搜救回收任务组织能力、指挥
能力和保障能力。

目前，东风着陆场直升机搜救
分队、空运机动搜救分队、地面搜救
分队、着陆区周边民兵分队等各方
搜救力量已经就绪，东风着陆场做
好了迎接神舟十五号飞船返回的各
项准备工作。

根据计划，与神舟十六号航天
员乘组完成在轨轮换任务后，神舟
十五号航天员乘组将于近日返回东
风着陆场。

神舟十五号载人飞船是东风

着陆场执行的第 4次载人飞船搜
索和航天员救援任务。针对此次
跨凌晨搜救行动，东风着陆场开
展了大量针对性准备工作。他们
推进了着陆场布局优化，在东风
着陆场周边勘选了应急备降场，
新增了后弹道返回搜救区域和搜
救方案，提升了东风着陆场应对
大范围偏差快速搜救能力，进一
步增强了航天员安全保障能力；
构建了非合作式快速精准搜索体
系，可破解返回舱信标失效等意
外情况快速搜索难题，显著提升
了东风着陆场快速精准搜索到达
能力；进一步创新了预案体系构
建方法，形成以风险识别牵引、应
急指挥要点统领、专业预案支撑
的新一代预案体系；全面系统组
织了搜救装备检修检测工作，搜

救装备可靠性大大提升，搜救支
持能力进一步稳定。

近期，东风着陆场组织各方参
试力量有序推进了搜救任务直前
准备，已经按照单项训练、系统间
匹配训练、空地协同训练、全系统
演练等4个阶段组织了多次训练演
练，按照规定完成了直升机试飞、
定检等飞行考核训练。

“目前，东风着陆场所有搜救
力量和装备设备均处于良好状态，
各项准备工作已经就绪，具备执行
搜救任务的条件。后续，东风着陆
场全体队员将坚持载人航天标准，
以最安全、最可靠、最温暖的方式
迎接神十五航天员胜利凯旋。”酒
泉卫星发射中心正高级工程师、载
人航天工程着陆场系统副总设计
师卞韩城说。

神舟十五号搜救回收任务进行最后一次全系统综合演练

东风着陆场准备就绪迎接航天员回家


